AULA 1
Classificação
Comum ou próprio
Substantivo Comum: designa todos os seres, de forma genérica. Ex: cidade, menino, cachorro.
Substantivo Próprio: designa os seres de forma particular. Ex: Londres, Paulo, Scooby.
 
Concreto ou abstrato
Substantivo Concreto: designa o ser que existe, independentemente de outros seres, podendo ser do mundo real ou imaginário. Ex: mulher, cadeira, cobra, Brasília, saci, fantasma.
Substantivo Abstrato: designa seres que dependem de outros para se manifestar ou existir. Ex: Beleza. Ela não existe por si só, depende de outro ser para se manifestar, um ser que possua beleza. Portanto, a palavra beleza é um substantivo abstrato.
 
Simples ou composto
Substantivo Simples: formado por um único elemento ou radical.Ex: flor, tempo.
Substantivo Composto: formado por dois ou mais elementos. Ex: beija-flor, passatempo.
 
Primitivo ou derivado
Substantivo Primitivo: não deriva de nenhuma outra palavra da própria língua portuguesa. Ex. limão.
Substantivo Derivado: origina-se de outra palavra. Ex. limoeiro.
AULA 2
Gênero

Classificação quanto ao gênero
Quanto ao gênero um substantivo pode ser classificado em feminino ou masculino.
Substantivos Biformes(=duas formas): quando possuem duas formas, uma para o masculino e outra para o feminino. Ex: gato – gata, homem – mulher.
Substantivos Uniformes: apresentam uma única forma, que serve tanto para o masculino quanto para o feminino.  Subdivididos em:
· Epicenos: têm um só gênero e geralmente nomeiam animais. Ex: cobra macho e cobra fêmea.
· Sobrecomuns: têm um só gênero e geralmente nomeiam pessoas. Ex: criança, testemunha.
· Comuns de Dois: indicam o sexo das pessoas através do artigo. Ex: o colega e a colega.
AULA 3
Número
Classificação quanto ao número
Quanto ao número, um substantivo pode ser classificado em singular, que indica um ser ou um grupo de seres, ou plural, que indica mais de um ser ou grupo de seres. Entretanto, a formação do plural possui algumas regras, listadas a seguir:
Plural dos substantivos simples
· Substantivos terminados em VOGAL ou DITONGO (exceto ditongo ÃO): acrescenta-se S
mesa – mesas
relógio – relógios
· Substantivos terminados em DITONGO -ÃO: o plural pode ocorrer de três maneiras:
· Acrescentando-se S
irmão – irmãos
grão – grãos
· substituindo-se ÃO por ÃES
pão – pães
cão – cães
· substituindo-se ÃO por ÕES
espião – espiões
portão – portões
· Substantivos terminados em L: substitui-se o L por IS
jornal – jornais
carretel – carretéis
anzol – anzóis
· Substantivos terminados em M: substitui-se o M por NS
jovem – jovens
homem – homens
· Substantivos terminados em R, S ou Z: acrescenta-se ES
colher – colheres
mês – meses
vez – vezes
 
*Lembrando que há substantivos que só têm plural, como óculos e férias. Nesses casos não há acréscimo de ES.
 
Plural dos substantivos compostos
· Substantivos compostos SEM HÍFEN: acrescenta-se S
passatempo – passatempos
aguardente – aguardentes
· Substantivos compostos formados por 2 SUBSTANTIVOS: apenas o primeiro vai para o plural, ou ambos (menos usual)
palavra-chave – palavras-chave ou palavras-chaves
peixe-boi – peixes-boi ou peixes-bois
· Substantivos compostos formados por SUBSTANTIVO + ADJETIVO (e vice-versa) ou NUMERAL + SUBSTANTIVO: ambos vão para o plural
amor-perfeito – amores-perfeitos
quinta-feira – quintas-feiras
· Substantivos compostos formados por VERBO + SUBSTANTIVO ou PALAVRA INVARIÁVEL + PALAVRA VARIÁVEL: apenas o substantivo (ou palavra variável) vai para o plural
guarda-roupa – guarda-roupas
alto-falante – alto-falantes
· Substantivos compostos formados por PALAVRAS REPETIDAS: apenas o 2º termo vai para o plural
reco-reco – reco-recos
· Substantivos compostos formados COM PREPOSIÇÃO: apenas o 1º termo vai para o plural
água-de-colônia – águas-de-colônia
pé-de-moleque – pés-de-moleque
 
*Atenção para COR-DE-ROSA, que não admite flexão, mantendo-se invariável no singular e plural: camisa cor-de-rosa, camisas cor-de-rosa.
AULA 4
Grau
[bookmark: _GoBack]Classificação quanto ao grau
Grau Normal: Indica um ser de tamanho considerado normal. Ex: carro.
Grau Aumentativo: Indica o aumento do tamanho do ser. Classifica-se em:
· Analítico: o substantivo é acompanhado de um adjetivo que indica grandeza. Ex: carro grande.
· Sintético: um sufixo indicador de aumento é acrescido ao substantivo.Ex: carrão.
Grau Diminutivo: Indica a diminuição do tamanho do ser. Pode ser:
· Analítico: substantivo acompanhado de um adjetivo que indica pequenez. Ex: casa pequena.
· Sintético: um sufixo indicador de diminuição é acrescido ao substantivo. Ex: casinha.
AULA 5
Curiosidades
Assistir aula
A seguir algumas curiosidades relacionadas a alguns substantivos:
· Pedregulho
Pedregulho é aumentativo de pedra, não diminutivo, como parece.
· Peixe-boi
Peixe-boi possui substantivo: é peixe-mulher.
· Elefoa/Elefanta
O feminino de elefante é elefanta, não elefoa, como a maioria das pessoas acredita. Linguisticamente o termo elefoa já passou a ser aceito, mas segundo as regras gramaticais ele é incorreto.
· Soldado
Esse substantivo possui feminino: é soldada.
· Tigre
Originalmente tigre é um substantivo epiceno, ou seja, tigre macho e tigre fêmea. O termo tigresa surgiu depois, popularmente, mas hoje já consta também em alguns dicionários.
· Personagem
É palavra feminina: a personagem, não o personagem.
· Oscar 
Em relação ao plural, costuma causar dúvidas. São aceitas duas formas: oscars ou óscares.

